

LA JUSTICIA

Semanario republicano

«LA JUSTICIA» ADMITIRÁ TODA CLASE DE TRABAJOS QUE DEFENDAN LA CAUSA REPUBLICANA, SIEMPRE Y CUANDO VAYAN FIRMADOS POR SUS AUTORES

Año I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
UNIÓN, NÚM. 54, IMPRENTA

Tarragona: jueves 20 Septiembre de 1900

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
1'50 pesetas trimestre. Anuncios y re-
mitidos á precios convencionales.

N.º 3

Pago adelantado

GOBIERNO DESGOBERNADO

Vino á la gobernación del Estado el señor Silvela, fuera de sazón y con malas compañías.

Tuvo excesiva impaciencia por llegar á la presidencia del Consejo; y apenas poseionado del cargo, asomaron en su gestión los desfallecimientos y las vacilaciones propias de su carácter, siendo lo más peregrino del caso que el mayor obstáculo con que ha tropezado, el señor Silvela, ha estado siempre dentro del ministerio que preside, por obra y gracia de Polavieja.

Aunque como jefe de partido es hombre al agua, le ahoga su propia sangre, la sangre infiltrada en su organismo por los elementos heterogéneos que le elevaron á tan gran altura.

El Gobierno, lo dicen hasta sus propios amigos, no hace nada. Las cañas se vuelven lanzas, y los elogios se tornan censuras.

El general Martínez Campos dice que esto es un barco que no necesita calafateo, porque se vá á pique; el señor Pidal, hace como que se vá, y efectivamente no vuelve; nuestro Villaverde amenaza, para alcanzar la campanilla del Congreso; Azcárraga y Gasset se vá si no se les facilita recursos. El único que se queda es Dato, hasta que haya cambiado las esferas de los relojes.

Esperando este inevitable y próximo rompimiento, las fuerzas que acudilla el duque de Tetuan, colocadas á retaguardia, se aperciben y preparan para avanzar. Se dice que Silvela espera el ataque, y que, al encontrarse en posición desairada, tratará de compartir el poder con el jefe de los caballeros del Santo Sepulcro, que tienen más trastienda que los elementos neutros disgustados.

De manera que el fracaso de la situación silvelista está en puerta. Sin apasionamientos ni exageraciones lo declaramos. Cuanto ocurre, cuanto sucede tiene su origen en un error crasísimo. El que Silvela se reconociera apto para gobernar un Estado, cuya consecuencia ha sido, un gobierno desgobernado.

LA PRENSA

Una de las más sólidas conquistas del régimen moderno, el verdadero sillar fundamental del sistema representativo, la celosa mantenedora de las otras libertades, la representante de la opinión pública, el freno contra la arbitrariedad y el despotismo; es la prensa: consignada en los códigos con el nombre de libertad de imprenta. Y esta libertad, verdadera madre de las demás, en España vease constantemente perseguida y maltratada por los mismos gobiernos que la consideraron como portavoz de la opinión pública, elemento indispensable para consolidar la actual forma de Estado y presentarla nueva y distinta de la antigua que basada en la merced y ungida por la gracia, estaba en constante pugna con la razón y la justicia.

En España, efecto de la incesante persecución de que es víctima, esta libertad, ha desaparecido de la práctica para vivir sólo consignada en el código, marcando tal discrepancia la abierta oposición entre el país y el poder.

A diario la vemos entonar los *responsus* de ella misma, comentando un periódico la denuncia, el atropello ó la coacción de que otro ha sido víctima.

Esta libertad, única garantía que le quedaba al país, dentro el desacreditado sistema actual, para conocer y juzgar los abusos del constituido poder, la han cortado sus alas ejerciendo en el alambre la más rigurosa é injusta censura; han inutilizado su fiscalización, los gobiernos que ella debía juzgar; han amordazado sus labios con terribles penas, han desvirtuado su fin con la constante y sucesiva promulgación de la ley especial, y cuando agonizando y perseguida, vigilada y jadeante ha tenido la osadía de levantar autorizada voz para condenar el acaecido abuso, ó realizado atropello, el rigorismo de un ejemplar castigo no se ha hecho esperar.

«La tribuna desde donde se vierten á manos llenas en la colectividad todas las verdades» de D' Acolas. «La institución esencial dentro el régimen representativo, que es en sí misma uno de los representantes del pueblo de Grimke». «El concilio inmenso en donde se forma la verdadera opinión por el concurso de todos y en donde siempre hay sitios para discutir presentes abusos y preparar nuevos ideales», de Julio Simon. «El *forum* de los pueblos modernos y lazo de unión que renue todas las mañanas á millones de hombres bajo el influjo de las mismas ideas y comunes sentimientos», de Loboulayes. «El poder esencialmente soberano que representa y forma á la vez la opinión pública», de Mailfer. Y finalmente, «el freno de la arbitrariedad de los gobiernos», de nuestros legisladores de Cádiz, ha caído para no levantarse jamás en el imperante sistema; pues amenaza su serviz el duro golpe de la fatal ley.

Intentó esgrimir su espada de justicia y razón con el acero del menos justo, pero más poderoso; y resultó vencida en la contienda. Confiaba, ¡desdichada! en que la razón imperio de conciencia algún arraigo podía tener en la lucha con el poder. Sus nobles ideales no le hicieron comprender que jamás la férrea fuerza consiente Superditarse al fragil brazo del justo juicio, y orgulloso de su elevado cargo, lanzase con gallardía á la lucha para ser enterrada después, en la triste loza de la impotencia, sobre la cual gravó la acción del tiempo con seguro brazo, el E. P. D. para honrar su memoria.

FRANCISCO ALLEBROC.

Toca que toca

Está visto que cuanto se haga y se diga para impedir que los Reverendos Padres Carmelitas continúen molestando el vecindario con su extemporáneo y molesto toque de campanas á altas horas de la noche, es inútil, es picar en hierro frío.

Hemos querido averiguar á qué es debido

la innovación de esos *tocamientos* (no del todo deshonestos aunque molestos) pues que antes no tocaban... por la noche y según opinión autorizada de un ex-fraile es por que tienen *noviciado*, ó enseñanza de padres en embrión que han de molestar más que los frailes hechos. Es una explicación si no convincente al menos mística.

Otra versión de un industrial que tuvo que cerrar su establecimiento de fabricación de bebidas alcohólicas por la competencia que le hacían esos y otros Reverendos por el estilo, es lo de que con esas llamadas á deshoras se conseguirá un anuncio superior al empleado por el resto de los industriales en periódicos, etc., del célebre *licor carmelitano* que espandan y fabrican para los mortales de este mundo los que dicen todo lo hacen para el otro. Mas yo no creo sea ese su objeto por que podría enterarse la autoridad administrativa y obligarles á satisfacer contribución por tal anuncio... y quien sabe si serían tan *cruelles* que hasta por fabricar y expender licores les consideraran como á las demás personas y obligaran á pagar (si es que no pagan las correspondientes matriculas.)

Tampoco como se vé pueden admitirse como buenas las precedentes razones.

Pues señores ¿Porqué tocaran con tanto empeño los Reverendos Padres?

Seguramente por que les dá la gana y no hay nadie que quiera impedirlo.

UN EX-CAMPANERO.

CUADRETS Á LA PLOMA

CARA Y CREU

Sublim es l' espectáculo que presenta la naturaleza.

Lo refulgent astre del día, l' hermós Apolo, entronizat son carro de foch vessa á dolls sobre la terra los raigs de sa potentá y vivificadora llum.

Aquí y allá infinitat de sers units amb llas de íntima germanó treballan sens descans tots y cada hu de per sí en sa respectiva industria per contribuir al bienestar communal.

Una munió d' habitacions flotants, gronxantse sobre las onas d' un mar tranquil, amb sa blanca vela llatina desplegada al vent, retornan á la costa plenas d' escamosos baixells, deguts á la increíble bravesa y al esfors gegantí d' aquella gent de mar.

Tothom treballa per viure, ningú viu per treballar.

Ensar l'orgull ni la codicia no vaten sas negras alas sobre l' front dels mortals ni es *Santa Mandra* la que conta amb mes procelis dides del planeta terra. En lo cor humá sols hi nian l' amor y la nobless, y sa naturalesa vigorosa no 's mon mes que al impuls de humanitaris sentiments.

Tot es alegría, pau y felicitat.

L' espectable ha variat completament; han pasat un determinat nombre d' anys y del anterior dibuix sols dos cosas continúan en son primitiu estat, l' espay y l' sol. Aquest segueix llensant sobre la terra sos ardents raigs mentres aquell manté son color blan d' una biavó que encanta.

Tan sols l' home á variat son modo de ser. L' enveja, infiltrantse poch á poch dins de son cor, ha anat preparant l' entrada als de-

més defectes y vicios, y sobreposantse aqueustos á las virtudes han dat per resultat lo que era de preveure, es ha dir, que l' fort se imposés al débil obligant-lo á produir pels dos, causant principal del odi manifest qu' avuy se sent envers lo treball.

Desdichat aquest últim, llensada l' enclusa esbossada junt amb la gaveta y l' aixada, la falta de producció ha estat la misatjera de la fam, mare de totas las calamitats amb que 's veuen agobiades las naciones.

Per 'xo avuy en lo quadro no hiha mes que escenas de dessolació y de sang.

Per xo en lloch de las sencillas barquetas amb sa vela llatina sols se veuen creuers eritzats de mortíferas bocas de foch.

J. BRÚ FERRER.

Minuta

A esa juventud inteligente, activa, enérgica, que quiere vivir, no vegetar, y á quien no arredra la lucha, se le ofrecen dos caminos harto diferentes. Comienza el uno en la abdicación de todas las ideas generosas que sienten hervir en su espíritu, y conduce á la gloria y al éxito. El otro, fiel á esas mismas ideas, lleva las más veces á la oscuridad y casi siempre al infortunio. ¡Y ha de elegir entre ambos!

Nuestra sociedad—ha dicho un pensador—no estima y alaba sino á los que medran; y si algo respeta aún las virtudes, es porque vé en ellas otros tantos medios de prosperar.... Quisiera saber si para el que carece de fortuna hay manera honrada de abrirse camino en un país en que todo se vende; necesita intrigar, lisonjear á un partido, ganarse protectores y encomiastas; y para esto, tener mala fé, corromper, adular, compartir las pasiones ajenas;... desviarse en fin, del camino recto. He visto, cierto, á hombres de todas las clases y estados elevarse á encumbradas posiciones; pero me strevo á decir públicamente que cualesquiera que haya sido los elogios prodigados á sus prendas, y por más que en determinados casos los mereciesen, no he visto subir á los más honrados sino á expensas de algunas de sus virtudes.

Dura ley es para la juventud haber de optar entre el mérito y la recompensa, frecuentemente divorciados todavía por la injusticia de la propiedad... Se comprende sin dificultad que el camino del sacrificio sólo á costa de inmensos esfuerzos logre la referencia de nuestra juventud. No ha sido educada para el Calvario, sino para el Capitolio.

GINER DE LOS RIOS.

HABLEMOS CLARO

En Gijón, con motivo de la visita regia, á los gritos de ¡Viva el rey! se respondió con los de ¡Viva el pueblo!

Está bien. Ese simple grito perfectamente legal y correcto, es expresivo en grado sumo y de modo elocuente denota el divorcio la entesis profunda que existe en el pueblo que es el ayer, el hoy y el mañana, y instituciones que son contingentes, tales.

«La Correspondencia Militar»

madrileño muy discreto, comenta aquel ¡Viva el pueblo! en los siguientes términos:

«Pensamos nosotros y como lo pensamos lo hemos dicho muchas veces, que la base fundamental de la regeneración de la Patria, del engrandecimiento de ésta y de su prosperidad definitiva, consiste en dos vivas que saliendo del corazón lance al Ejército en brazos del pueblo y al pueblo en brazos del Ejército, para que unidos estrechamente por el cariño santo que les debe impulsar á secundarse, acometan las mayores empresas y triunfen, correspondiéndoles por igual el éxito hermosísimo que con su esfuerzo alcanzan.»

El día que el pueblo grite, saliendo del error inconcebible en que se encuentra, ¡Viva el Ejército! y el Ejército responda ¡Viva el pueblo!, y pueblo y Ejército se unan en un estrecho abrazo, desde este instante podemos contar con que será un hecho positivo la regeneración del país, la prosperidad de la institución armada, la defensa nacional, el fomento de nuestra Marina, todos, todos los ideales que ahora se persiguen sin conseguir en ningún momento alcanzarlos, porque fuerzas disgregadas y con tendencias diferentes jamás podrán realizar ninguna empresa de resultados positivos por su significación y por su importancia.»

Estamos perfectamente de acuerdo y dispuestos á gritar en cualquier momento ¡Viva el Ejército!

Pero díganos el colega militar, ¿viva el Ejército en justa correspondencia, á gritar ¡Viva el pueblo! dentro del régimen que al pueblo ha esclavizado y deshonrado al Ejército!

Hay que hablar con franqueza, con absoluta claridad si se quiere que Ejército y pueblo se compenetren, y sean, como deben, en un momento dado una sola significadora fuerza.

Si así no se hace, Ejército y pueblo se mirarán, sino como enemigos, con recelo.

Háblese claro.

Armando Escáñalo.

LOS OBREROS Y LA REPÚBLICA

Agítase en los momentos actuales el problema obrero. Quiere el ministro de la Gobernación dejar huella de su paso por el Ministerio y á ello encamina sus trabajos.

Al reglamento complementario á la ley sobre accidentes del trabajo, recientemente publicado en la *Gaceta* seguirá el estudio del proyecto de ley creando los jurados mixtos. De tal modo la verdad y la justicia se abren paso victoriosamente, y así las ideas que la representan, cuando encarnan en masa social, avanzan vertiginosamente por el camino de la realidad y se traducen en hechos tangibles, seduciendo aún á aquellos que les eran hostiles y veían en ellas graves peligros para la sociedad.

Pero no se hagan ilusiones los obreros. Acostumbran los gobernantes á idear proyectos buenos que luego olvidan con estudio, después de concedida la dedada miel que se concede á crecientes exigencias. Eco de las conciencias en un momento despejadas de la somnolencia en que la sumen los vapores presupuestivos, mejor que realidades meditadas, vienen siendo tales proyectos, reglamentos y medidas reformistas falsos hedrapos de un bienestar incompatible con el actual estado de cosas.

No es la pasión la que inspira nuestras palabras. Es la monarquía, la natural enemiga del obrero, institución que vive del monopolio, que se nutre de la explotación del trabajo por el capital, es muy difícil, sino imposible, que atienda generosa á la emancipación de las clases sobre cuya humillación se levantara y por cuya secular servidumbre ha venido procurando constantemente con la energía del que comen que sólo puede prolongar su vida de los con la sumisión y dependencia.

Esto ap... gobiernos... que las iniciativas de los... las clases trabajadoras

no nos inspiran grandes confianzas, pues, como decía el doctor Bamberger en el Reichstag alemán, con ellas se procura cortar al trabajador sus piernas naturales para dotarle de piernas artificiales. Siempre perezosa y torpe la acción del Estado, mata las energías individuales, atrofia la vida de aquellos organismos que parece vigorizar e impide el libre desarrollo y completo desenvolvimiento de las actividades sociales.

No cesaremos de decirlo aunque, por pecados de todos, la clase obrera aparezca hoy en parte divorciada de los ideales que pretendemos instaurar.

Preciso es que los que han de redimirse contribuyan ellos mismos á su redención; para ello tienen en su mano los medios. El que se crea más débil no vacile en asociarse con otros tan débiles como él; la unión de todos convertirá en fuerza invencible la debilidad individual. La asociación, el espíritu cooperativo es el único regenerador de las clases menesterosas.

Fuerza es no olvidar que, cualquiera que sea la bondad de las leyes, es preciso que haya ciudadanos que las entiendan y que estén dispuestos á cumplirlas. No boguemos por el país de las utopías irrealizables.

Asóciense los trabajadores; todos esos que solo en su trabajo, de cualquier clase ó índole que sea, confían para la vida, trabajen unidos no solo para mejorar su bienestar físico y material, sino para elevar su nivel moral, dignificar su papel de ciudadanos, enaltecer las funciones sociales á las que sean llamados; y verán como se trueca su debilidad actual en fuerza propulsora de grandes energías, capaz de convertir sus esperanzas legítimas en realidades venturosas.

Y luego, como la fuerza busca á lo fuerte, como la energía se nutre de la idea vigorosa, podrán pensar si les conviene á ellos, si conviene á la Patria, continuar encerrada en el viejo molde monárquico ó desarrollarse y vivir en la poderosa y grande, en la juvenil República, que todos contribuyamos á instaurar para bien de España y para la felicidad de las generaciones venideras.

Sección de noticias

Rogamos á todos los señores que reciben nuestro periódico y no desean figurar como suscriptores, se sirvan comunicarlo á esta administración.

Victima de un ataque apoplético falleció el domingo último en el vecino pueblo de Cambrils, Baudilio Ribot y Nolla, el que en vida fué un perfecto caballero, un leal amigo y un entusiasta republicano.

La noticia de tan sensible pérdida impresionó á toda nuestra capital, pues habiase granjeado la simpatía general en esta población por las muchas prendas morales que le adornaban.

Republicano decidido, alma viril y generosa, arrojó con serenidad toda clase de persecuciones y tras de la idea abrazado con calor y entusiasmo, sólo vió el medio de conseguirla, sacrificando algunas veces en aras de ella su posición y su bienestar. Baudilio Ribot, ha muerto; pero eternamente vivirá en nuestra memoria y en la de toda persona que tuvo ocasión de conocerlo.

Unimos nuestro sentimiento al dolor que en estos momentos experimentará su distinguida familia, á la cual desde nuestras columnas enviamos la expresión del más sentido pésame.

Agradecemos la atención que ha tenido con nosotros el señor don Luis Bourgon, al enviarnos dos ejemplares del «Sobre

monedero», cuyo nuevo procedimiento de giro recomendamos á nuestros lectores por considerarlo de gran utilidad.

Hace días que el *Diario del Comercio* se despepita prodigando aplausos al Alcalde de esta capital.

Bueno. Continúe aplaudiendo el colega tanto como le venga en gana, pero no vuelva á motejar al Alcalde llamándole *pequeño Yxart, sacristán* y otras lindezas por el estilo.

El Alcalde de Tarragona, don Francisco Yxart, *no ha querido* enviarnos ni un sólo bono de pan, para que pudiéramos repartirlos á nuestros pobres.

El señor Yxart habrá dicho: los republicanos pobres, amigos del periódico *La Justicia*, que se mueran de hambre.

Vaya una venganza, y vaya un Alcalde de real orden.

Queda anotado en cuenta ese rasgo de valor silvelista.

Varios han sido los vecinos de ésta que se han quejado de la mala distribución que han tenido los programas anunciadores de las próximas fiestas.

¿No hubiera podido el señor Yxart regularizar su distribución para evitar con tal medida las peregrinas creencias de la gente maliciosa?

¡3.000 bonos de pan se han repartido entre los pobres de Tarragona!

Para una población de 22.000 habitantes resulta crecidísimo este número de necesitados.

Pues vean ustedes, apesar de tanta esplendidez, una verdadera infinidad de pobres se han quedado sin socorrer.

¿Habrá alguien que haya utilizado esta obra de caridad como arma electoral?

Todo es posible en este pícaro mundo.

Atentos siempre á los intereses del proletariado para defenderlos en contra de la explotación del capital, abriremos en nuestro próximo número una sección obrera destinada á tan humanitario fin.

Promete ser muy concurrido el baile que celebrará la juventud en los salones del «Centro Republicano Federal» el próximo día de Santa Tecla.

Atendiendo al entusiasmo que reina entre el elemento joven que compone dicha asociación podemos muy bien asegurar que resultará muy lucido.

Señor Alcalde mayor:

Los verdaderos amigos del pueblo, los que vienen obligados á mirar por sus intereses, los que no se fingen amigos suyos para defraudarle en sus legítimas aspiraciones, los que le representan, tienen el deber de preocuparse del desarrollo que la miseria va tomando en esta capital, y buscar con urgencia los medios para contener tan terrible avance.

¿Cómo? S. S. es quién debe saberlo.

Fomentando el trabajo por todos los medios posibles, apurando todos los recursos.

Sepa nuestra autoridad local, que una gran parte de nuestro pueblo carece del alimento necesario: por si lo ignora, le diremos que, muchos de nuestros obreros, no encuentran donde ganar el pan cotidiano; y, por último, que numerosos trabajadores se desesperan inactivos, sin hallar colocación.

El espectáculo no puede ser más triste, la necesidad no puede ser más apremiante, y forzoso es que, por espíritu de humanidad y por sus funestas consecuencias, nos preocupemos todos en la terrible plaga que amenaza á nuestros obreros y á la clase jornalera, y muy particularmente debe preocuparse S. S. que es quien administra y representa al pueblo.

No espere, señor Alcalde, á que truene para acordarse de Santa Bárbara, porque, entonces, acaso sería tarde, para aplicar el remedio á tanta desgracia.

¿Se atenderá nuestra voz?

Allá veremos.

Machacones, señor Alcalde, machacones, y no hemos de cesar en nuestro empeño hasta que S. S. cumpla con su deber.

Un Alcalde, señor Yxart, aunque sea de real orden, tiene la altísima y honrada misión de velar por los intereses del pueblo, y S. S. nos demuestra con sus actos el abandono en que tiene los que este vecindario confía á su custodia.

Existe una empresa, señor Yxart, la del «Gasómetro Tarraconense» (¿la conoce S. S.?) que viene abusando del público é irrogando inmensos perjuicios al comercio é industria de nuestra capital.

Quisiéramos nosotros poseer los conocimientos científicos suficientes para designar con todo el tecnicismo del caso, las innumerables deficiencias que cuenta el alumbrado eléctrico de Tarragona, pero, aunque profanos, no dejamos de conocer que son muchas y de importancia, cuando podemos apercibirnos de ellas.

Dejando á un lado la falta de seguridad personal que ofrecen sus instalaciones; cerrando los ojos por no ver el enredo de cables de exagerado grueso que ofenden el ornato; y aún corriendo un velo al atropello que se hace de todos los principios científicos en beneficio de los intereses de la Compañía de «Gas y Electricidad» que tiene pendiente de su lucro la vida de los ciudadanos, nos limitaremos por hoy á tratar de la obscuridad que nos transmite el *fluido eléctrico* de esa invulnerable Compañía, cuya intensidad alcanza un grado más que las candilejas de aceite, y nos parece mucho.

Repetir lo que conoce y sabe todo Tarragona y describir el lastimoso estado en que durante la noche nos tiene esa Compañía, sería trabajo inútil porque ya sabemos no hemos de obtener ningún resultado práctico mientras continúe la tolerancia de nuestro Alcalde y la buena costumbre de la Compañía en abusar del público y de los consumidores.

Es altamente vergonzoso que la primera autoridad local contemple impávida como lucen esos arcos voltaicos y esas lámparas incandescentes. Las protestas del comercio y de los particulares son diarias y generales, y á buen seguro que el señor Yxart tiene conocimiento de ellas; y si el público y los particulares han de tolerar forzosamente los abusos de esa Compañía, no puede ni debe tolerarlos nunca un Alcalde que por su cargo viene obligado á amparar los derechos de sus administrados.

El Alcalde, señor Yxart, pese á quién pese, no puede ni debe mirar con indiferencia un asunto de tanto interés para este vecindario, pues precisa cumplir con todo aquello á que obliga un cargo de tanta importancia como el que representa S. S. por obra y gracia del señor Silvela.

Si las cosas continuaran como hasta aquí, conste á S. S. que seremos machacones é iríamos más allá, porque, francamente señor Alcalde, hay que hacer luz, mucha luz.

Para que no cause extrañeza á los forasteros que visiten nuestra ciudad durante las próximas fiestas, damos á conocer un número que no figura en el programa de festejos, por olvido involuntario, sin duda, de la Comisión de nuestro Ayuntamiento. El número cuya falta hemos notado es el siguiente:

«Grandes tinieblas eléctricas» Durante las noches de los días 22, 23, 24 y 25, la espléndida y brillante sociedad «Gás Tarraconense», obsequiará á nuestros visitantes y vecinos con *grandes tinieblas eléctricas*, á cuyo efecto, y para mayor lu-

cimiento, se recomienda que todo el mundo vaya provisto de espelmas ó faroles de aceite.»

Este número será de gran efecto y servirá para que nuestros huéspedes formen concepto de lo adelantados que estamos en Tarragona.

El próximo sábado se inaugurará en la ciudad de Valls el alumbrado eléctrico.

Mucho nos alegramos de que sumando todos los medios que han respondido á tan gran mejora, ésta se haya podido realizar; pero, es necesario que no *resten* claridad á las lámparas del nuevo sistema, sopena de pasarnos lo que á nosotros que en lugar de multiplicar con el nuevo alumbrado la comodidad de la población, nos han dividido. Y con buenos dividendos.

Está visto que no hay poder humano que pueda obligar cese ese toque de campanas, con que se vé obsequiado, todas las noches, el pacífico vecindario de la Rambla de San Juan y calles adyacentes.

¿Qué hacer? Nos hemos dirigido á los señores Alcalde y Gobernador civil, únicos que tienen el deber de hacer cumplir lo prevenido en las ordenanzas municipales y en el Código; pero se conoce que han tropezado en hueso ó no se atreven ó no quieren hacer respetar los derechos de aquellos vecinos, que se ven molestados con el campaneo de la media noche.

Las ordenanzas municipales dicen:

«Se prohíbe terminantemente producir ninguna clase de ruido, ni con motivo de ejercer oficio, desde las diez de la noche hasta el amanecer, pues de otra manera se turbaría el reposo del vecindario.

Nadie podrá disparar armas, petardos y proferir gritos, *tocar campanas*, etc.

Los que faltaren á lo dispuesto en los dos anteriores epígrafes, incurrirán en la multa de cinco á veinte pesetas.»

Más claro, agua.

Y la prensa diaria de Tarragona, esa prensa que siempre hace protestas de amor á Tarragona, ¿qué dice á todo esto? ¿Por qué continúa callada, tratándose de una cosa justa y legal y prevenida por la ley? ¿Por qué no protesta de la injusticia y del atropello que se comete con los vecinos de la Rambla de San Juan y demás calles? ¿Por qué el silencio? ¿Es que le asusta el perder ciertas amistades?

Lo ignoramos. Lo que sí sabemos es que el silencio de esa prensa diaria, tratándose de un asunto legal y que interesa á nuestros vecinos, se califica muy duramente en todos los cafés, casinos, círculos y reuniones particulares.

La importante sociedad Casino de Fusión Republicana, tiene hecho el encargo del adorno de la carroza que ha de concurrir á la brillante retreta que se celebrará en las próximas fiestas.

Esta noche tendrá lugar la inauguración de las obras de reforma del elegante café de París, asistiendo las dos brillantes músicas militares de esta guarnición.

El decorado del salón es de exquisito gusto, observándose no se ha omitido gasto para la mayor magnificencia del mismo.

Nuestra enhorabuena al laborioso industrial, señor Germá.

Gran sorpresa nos causó el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en su última sesión nombrando una comisión compuesta de cuatro individuos de su seno, con el fin de estudiar la manera de perpetuar ú honrar la memoria del finado Carlos Vidal (q. e. p. d.)

Nosotros que en honor á la verdad, jamás reconocimos excepcionales méritos ni grandes condiciones al difunto conciudadano, no podemos en manera alguna aprobar la conducta del Consistorio; antes bien, cree-

mos que en el referido acuerdo más importante papel ha jugado el personalismo que los tan ocureados sentimientos de gratitud.

Y que... prosiga el bombo.

Enviamos nuestro más sincero aplauso al Jefe de vigilancia, señor Masalles, por la implantación de un servicio que era de verdadera necesidad en esta capital; y hora era ya que saliera un agente de la autoridad que se preocupara del bien público, dignificando el cargo que desempeña.

Con la reforma del señor Masalles y las acertadas disposiciones tomadas, se cortarán abusos y se evitarán molestias á los viajeros que lleguen á esta población.

Vamos á ver si nos entiende ese desdichado *Diario del Comercio*.

Nuestro periódico LA JUSTICIA no rehuye las discusiones en la prensa, dentro de los límites que impone la cortesía, y sabe guardar al adversario las consideraciones que deben guardarse entre compañeros, sean cualesquiera las diferencias de criterio que les separen en las distintas materias objeto de la discusión; pero detesta en alto grado las polémicas, cuando el adversario emplea frases y conceptos inconvenientes, contrarios en un todo á nuestras inclinaciones, á nuestros hábitos y á nuestra educación, frases y conceptos que nos causan el mismo desagradable efecto que vos causaría ver á un niño rozar con una pluma de acero el vidrio ó el cristal.

No hemos, pues, de emplear el insulto como arma de combate, por oponerse á ello razones muy atendibles y dignas de tenerse en cuenta, como son: la nobilísima misión que la prensa está llamada á desempeñar, el respeto que debemos al público y la propia dignidad. Si se nos ataca en forma descortés y ofensiva, entonces, como no somos valientes, contestaremos con el silencio y el desprecio en el periódico, llevando al difamador ante los tribunales de justicia.

Ya sabe, por tanto, á que atenerse respecto á nuestra conducta el *Diario del Comercio*, con cuyo periódico nos abstendremos de discutir si no abandona el tono exagerado y chocarrero que hace tiempo viene empleando.

Para terminar, y como contestación á la anécdota que nos dirigió el mismo día que apareció nuestro último número, trasladamos, al *periodista* que escribió aquella anécdota, las siguientes líneas, que de seguro no entenderá palabra:

Hay cosas que al parecer, parecen, y no son siendo; y hay otras que se están viendo y no se pueden creer. Hasta otra.

Merced al imperante caciquismo encuéntrase en pésimo estado la administración municipal de la vecina ciudad de Valls, la cual corre parejas con la moralidad de sus caciques.

La minoría republicana con inquebrantable y firme conducta cada día está rompiendo lanzas contra los héroes de la regeneración que á tan funesto estado la han llevado.

¿No podría el señor gobernador civil intervenir en el asunto y sanear tanta...?

En las próximas fiestas de Santa Tecla vendrá á esta ciudad en donde permanecerá algunos días, nuestro distinguido amigo y correligionario don José Antonio Mir y Miró.

Hemos tenido ocasión de examinar un curioso reloj del nuevo sistema Dato, (como podríamos llamar), vendido en el acreditado establecimiento de nuestro buen amigo y correligionario don Pedro Beses.

Su esfera es doble marcando las horas con sujeción al sistema antiguo y al mo-

derno, lo cual se verifica con sólo empujar un botoncillo.

Felicitamos al señor Beses por haber sido uno de los primeros relojeros en adquirirse un ejemplar de la reforma *cronométrica* Dato.

Procedente de Barcelona llegó ayer á nuestra capital, donde definitivamente se aposentará, nuestro buen amigo y correligionario, el joven abogado don Alfonso Fabregat.

Le deseamos muchas prosperidades.

Tendrá la amabilidad de pasar por esta redacción el autor del remitido *Abusos del Banco de Valls*, con el fin de hacerle saber de un asunto que le interesa.

Dentro de breve tiempo se celebrarán en las ciudades de Valls, Reus y nuestra capital meetings de propaganda republicana, en los cuales tomarán parte nuestros distinguidos correligionarios Mir y Miró, Blasco Ibañez, Lerroux, Junoy, Rius de Vilafranca y otros conocidos republicanos de nuestra provincia.

Correspondencia

Sr. D. Francisco Corbella

Director de LA JUSTICIA Tarragona

Amigo Francisco: Con gusto he recibido la noticia que bajo su dirección acaba de ver la luz en esa un semanario bajo el nombre de LA JUSTICIA.

Justicia haces, bien en pedir en este país que tanto la necesita.

Quisiera terminar estos malos renglones en seco, así tal como suena, pues no soy escritor y la verdad no necesita adornos, mucho más cuando me anima á escribir estas letras el mucho afecto que tengo por mi patria querida, por Tarragona. Bajo este concepto quisiera pintar tal como lo veo estampado el cuadro tan moderno y tan digno de presentarse que se me presenta á la vista en Barcelona.

Cada industrial, cada comerciante de ésta, al ver que se derriba el edificio, que están desapareciendo los medios de subsistencia y que se hallan en vísperas de paralizarse gran número de fábricas, están dando el grito de alarma y para evitarlo no cesan en formular protestas y celebrar reuniones á fin de que Barcelona no sea víctima del apremiante pauperismo.

En cambio no muy lejos se me presenta mi patria querida, mi Tarragona, postrada, moribunda, con sus calles desiertas, sus trabajos paralizados y con paciente vena de tus hijos que, sobrellevan con mansa resignación tan precario estado, no teniendo el valor suficiente para levantar á Tarragona del angustioso estado en que se encuentra.

Tarragona, ¿qué haces de tu Industria, Comercio y Agricultura? ¿Por qué los tienes en tan triste soledad? ¿Por qué no sigues á las demás ciudades vivas? ¿Quién te lo impide?

Tu indolencia, el no oponerte á figurar como población de 30.000 almas, cuando escasamente tienes 20.000; el tener un muelle de primera clase, el soportar tantas investigaciones y ser víctima de misera poli-quilla, y satisfecha vives con tus empleados, frailes, militares y curas y sólo al consumo de ellos atiendes.

¿Por qué no despiertas de tal letargo?

Dispense la *lata* y sin más por hoy aprovecho gustoso esta ocasión para reiterarme de usted affmo. s. s. q. b. s. m.—Antonio Rovinsky.

Barcelona 18—9—1900.

Variedades

Un literato muy conocido pidió un vaso de agua hallándose en una casa de visita.

Picado sin duda de que se la sirvieran sin azucarillo, exclamó después de bebérsela.

—Señora, tiene usted un pozo excelentísimo por lo frío.

—Pues es á usted á quien debo agradecersele.

—¿Por qué?

—Porque hace pocas horas que por distracción dejé caer en él una de las comedias de usted.

Idilio conyugal.

El marido lee un periódico y bosteza de cuando en cuando.

La esposa lo ve, suspira y dice:

—¿Tú no me quieres!

—¡Vaya una idea! Si yo no te quisiera, ¿me quedaría aquí todas las noches á fastidiarme contigo?

En el teléfono:

—¿Cómo va, marquesa? ¿Me oye usted?

—Sí, barón; pero me estoy vistiendo...

—No importa. Charlaremos un rato. Hable sin temor; estoy vuelto de espaldas...

Epigramas

Hizo un famoso ebanista un Santo Cristo de pino, hizo un demonio muy fino, y ambos los puso á la vista. Pasó un célebre organista que goza gran patrimonio, y dijo: «Señor Antonio ¿qué precio tienen los dos?» y él contestó: «Para vos lo mismo es Dios que el demonio.»

X.

Al sacar de la estación de una villa de Aragón su mundo, Facundo Río notó con indignación que el mundo estaba vacío.

Al jefe acudió Facundo, como las leyes previenen, y el jefe dijo, iracundo, que las cosas en el mundo se toman conforme vienen.

Carlos Cano.

Pensamientos

Todo término medio es eclectico y todo eclecticismo conduce á la duda, á la proximación de la verdad, que no es la verdad, y por consiguiente al sofisma y á la mentira.

Victor Balaguer.

Un pueblo sano y culto resulta siempre un pueblo pundonoroso y fuerte.

N. de Castro.

Los juramentos políticos no son una garantía para nadie; son una cosa más que baldía, más que ociosa, completamente inútil.

Victor Balaguer.

Imp. de E. Parnes, Unión, 54

Aviso importante

Prestamos con hipoteca, venta y compra de fincas rústicas y urbanas, recibo de encargos para colocar cantidades, se gestiona y tramitan asuntos, negocios y expedientes.

Dirigirse: calle del Gobernador González, 20, 2.º 2.ª

TARRAGONA

Academia de música

D E

D. JOSÉ GUIX

El día 1.º del próximo mes de Octubre se abrirá la citada academia en la cual se enseñará desde los primeros rudimentos; la teoría, solfeo, canto, piano, armonía, contrapunto, fuga é instrumentación hasta profundizar por completo la composición en general de tan bello arte.

Los precios serán económicos, y divididos en diferentes cursos las asignaturas.

Se darán lecciones á domicilio.

Méndez Núñez, 11, 2.º 1.ª

TARRAGONA

SECCION DE ANUNCIOS

LA JUSTICIA

SEMANARIO REPUBLICANO

Redacción y Administración: Unión, 54,

Precios de suscripción 1'50 pesetas trimestre

En la imprenta donde se confecciona este periódico, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con el mayor esmero, prontitud y economía.

UNIÓN 54.-TARRAGONA

FÁBRICA de BRAGUEROS

Y DE
Aparatos Ortopédicos

Herniados (trencats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos se dan cuenta de construirlos.
Cuesta colocar un braguero, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saber cómo construirlo porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación.
No dejarse ilusionar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias.
El Braguero o Articulador-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención o curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.
Grandes existencias en bragueros de goma para la radical curación de las hernias congénitas o de la infancia y todo lo concerniente a Cirujía y Ortopedia.

Casa Montserrat-Unión, 34, TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Coruña, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasaia, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros.
Para Barcelona, San Felipe, Palamós, Cádiz y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

Gabinete Odontológico del Doctor JORDAN

Cirujano Dentista

ex operador de la casa del doctor Treviño, de Madrid, ex alumno del Colegio Español de Dentistas, etc., etc.

Recibe en Tarragona todos los martes de 9 mañana a 5 tarde, Rambla de San Juan, 70, entresuelo.

- OPERACIONES odontológicas.
- EXTRACCIONES con ó sin anestesico.
- ORIFICACIONES con martillo automático ó con el célebre oro SOLILLA.
- EMPASTES en guttapercha, pate Hills's, sílex email, coral, amalgamas de platino, etc.
- DIENTES Logan y Pivot.
- CORONAS artificiales.
- APARATOS PROTESICOS en guttapercha, contochoc vulcanizado, celuloide platino, oro, aluminio, y por todos los sistemas hasta el día conocidos.
- ELIXIR Y POLVOS DENTRIFICOS del Dr. Jordán. De venta en todas las farmacias.
- Gratis a los pobres que acrediten serlo.

GABINETE Y TALLER DE PROTESIS DENTAL EN REUS, PLAZA DE PRIM, 2, PRAL.

En Tarragona Rambla de San Juan, núm. 70, entresuelo, todos los martes.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

TARRAGONA
D. JOSÉ GUIX
Academia de música
Aviso importante
El día 1.º del próximo mes de Octubre se abrirá en la ciudad de Tarragona una escuela de canto y solfeo para los señores de esta ciudad y alrededores. El curso empezará el día 15 de Octubre. Los precios serán reducidos y se darán lecciones a domicilio.
Méndez Núñez, 12, TARRAGONA

TARRAGONA
D. JOSÉ GUIX
Academia de música
Aviso importante
El día 1.º del próximo mes de Octubre se abrirá en la ciudad de Tarragona una escuela de canto y solfeo para los señores de esta ciudad y alrededores. El curso empezará el día 15 de Octubre. Los precios serán reducidos y se darán lecciones a domicilio.
Méndez Núñez, 12, TARRAGONA

TARRAGONA
D. JOSÉ GUIX
Academia de música
Aviso importante
El día 1.º del próximo mes de Octubre se abrirá en la ciudad de Tarragona una escuela de canto y solfeo para los señores de esta ciudad y alrededores. El curso empezará el día 15 de Octubre. Los precios serán reducidos y se darán lecciones a domicilio.
Méndez Núñez, 12, TARRAGONA